

## La delimitación político-epistémica de un campo interdisciplinario: el caso de la revista *Ecología Política* (1991-2006)

Marx José Gómez Liendo<sup>1</sup>

María Victoria Canino<sup>2</sup>

Generalmente, al abordar temas relacionados con la producción de conocimientos, las reflexiones se centran en aspectos conceptuales, metódicos, de relevancia y de magnitud. Cuestiones como el lugar de enunciación y/o la perspectiva que asumen las y los sujetos cognoscentes suelen quedar en un segundo plano. Por tanto, no es frecuente observar en las reconstrucciones de un campo académico el carácter situado de los conocimientos generados. Consideramos que las revistas científicas representan un importante registro o archivo que nos permite reconstruir parcialmente la delimitación político-epistémica de un campo y su respectiva geopolítica del conocimiento.

En el presente trabajo analizamos el caso de la revista española *Ecología Política. Cuadernos de debate internacional* para explorar de una manera parcial y situada un campo interdisciplinario que estudia las relaciones de poder implícitas y explícitas en los conflictos y dinámicas socioecológicas. Cuatro son las razones que justifican nuestra selección de la revista: 1) una trayectoria ininterrumpida de casi tres décadas; 2) su interés por América Latina; 3) su idioma, el castellano, lo que facilita su lectura y circulación en nuestra región; y 4) su política parcial de acceso abierto a cada edición luego de transcurrido un año de su publicación. Nuestro periodo de estudio parte de 1991, cuando se publica el primer número de la revista, hasta el 2006, con el lanzamiento de la edición número 30. La fuente primaria que consultamos fueron las editoriales de cada uno de los números del periodo de estudio. Aunado a ello, nos apoyamos con la realización de entrevistas a actrices y actores claves de la revista, así como la revisión bibliográfica de literatura especializada en ecología política.

Encontramos que durante este periodo la revista establece sus bases fundacionales y con ello establece una práctica político-epistémica de delimitación. Hay un claro enfoque epistémico constructivista, una declarada voluntad de acción anti-esencialista y anti-elitista, y un horizonte político-académico comprometido con las luchas por la justicia ambiental. Todo ello coloca a la revista en una posición bifronte entre la academia y el activismo. Igualmente, hay un entendimiento sinonímico de la ecología política como economía ecológica por medio de la ecuación “ecología humana + economía política” y la centralidad de los “conflictos ecológico-distributivos”.

Si bien toda delimitación es un ejercicio de posicionamiento, también es una práctica de demarcación de fronteras, por muy difusas que éstas puedan ser. Al resaltar unos temas, la revista deja de lado otros. Por ello, concluimos proponiendo seis ejes temáticos que desde la experiencia latinoamericana pueden contribuir a la gestación y diálogo entre ecologías

---

<sup>1</sup> Laboratorio de Ecología Política del Centro de Estudios de la Ciencia. Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas (IVIC).

<sup>2</sup> Laboratorio de Ecología Política del Centro de Estudios de la Ciencia. Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas (IVIC).

políticas pluriversales (es decir, situadas desde distintos contextos): 1) los ecofeminismos; 2) la crisis civilizatoria como crisis del conocimiento; 3) la ecología política decolonial; 4) las alternativas al desarrollo; 5) los conflictos ontológicos; y 6) las transiciones civilizatorias.

**Palabras clave:** Ecología Política; América Latina; Geopolítica del conocimiento; Conocimientos situados.